



Le Kremlin
Bicêtre

UPP

Université
Populaire
Permanente

Programmation
2025-2026

@villekb



kremlinbicetre.fr

Cycle 1 - Quand l'Histoire fait scandale : comment assumer les moments sombres de notre histoire nationale ?

Comment penser l'héritage de la colonisation aujourd'hui?

Mercredi 17 septembre à 20h

La colonisation désigne une période historique et politique bien définie. Les notions de postcolonialisme, de néocolonialisme ou encore de décolonialisme quant à elles dépassent ce cadre temporel et nourrissent des débats politiques et intellectuels, en interrogeant notre rapport à l'histoire et à ses mémoires. Cette conférence propose de revenir sur l'histoire de ces concepts et d'en explorer les résonances contemporaines notamment dans les relations actuelles entre la France et ses anciens territoires colonisés.

Guerre d'Algérie : Comment constituer la mémoire et établir la vérité?

Mercredi 15 octobre à 20h

La guerre d'indépendance de l'Algérie est l'un des événements fondateurs de la V^e République. Longtemps reléguée dans le silence officiel et familial, cette conférence interroge comment elle a façonné les sociétés française et algérienne et comment elle continue d'influencer le rapport entre les descendants de ceux qui ont vécu cette histoire, reconnaissance tardive et enjeux contemporains de mémoire et de justice.

RENDEZ-VOUS MENSUEL À L'AUDITORIUM LOUNÈS-MATOUB

Comment la France a-t-elle basculé dans la collaboration ? Retour sur la politique antisémite du régime de Vichy.

Mercredi 12 novembre à 20h

Après la défaite de 1940, le maréchal Pétain prend la tête du régime de Vichy et engage dès l'été une politique de collaboration avec l'Allemagne nazie. De sa propre initiative, le gouvernement met en œuvre une législation antisémite, excluant les Juifs de la vie publique et préparant leur déportation. Cette conférence revient sur la responsabilité du régime de Vichy, les mécanismes de cette politique, ainsi que ses conséquences et les enjeux de mémoire encore vifs aujourd'hui.

Quel rôle la France a-t-elle joué dans le génocide des Tutsi au Rwanda?

Mercredi 17 décembre à 20h

Le génocide des Tutsi au Rwanda en 1994 a coûté la vie à plus de 800 000 personnes. Depuis, de nombreuses interrogations persistent sur le rôle de la France dans ces événements. À partir du rapport Duclert et de l'ouverture des archives couvrant la période 1990-1994, cette conférence propose d'éclairer les faits, de comprendre le contexte des relations franco-rwandaises à cette époque, et d'explorer les pistes de mémoire et de dialogue ouvertes depuis.

Cycle 2 - Penser les frontières : quelles recompositions dans un monde en transition ?

Villes et campagnes : opposées ou complémentaires ?

Samedi 24 janvier à 16h

Villes et campagnes ont longtemps été perçues comme deux univers opposés : densité et diversité d'un côté, ruralité et lien à la nature de l'autre. Pourtant, leurs interactions constantes n'ont cessé de transformer leurs frontières. Ces deux réalités n'ont cessé de se nourrir mutuellement et de redessiner leurs clivages. Cette conférence propose d'interroger les frontières géographiques, sociales et culturelles qui structurent encore aujourd'hui les imaginaires et les réalités autour de la ville et de la campagne. À l'heure où les mobilités, les échanges économiques et les enjeux climatiques rapprochent ces territoires, doit-on continuer à les envisager comme opposés, ou plutôt complémentaires ?

Comment fait-on famille aujourd'hui ?

Mercredi 11 février à 20h

Familles monoparentales, familles recomposées, familles choisies, co-parentalité sont autant de notions qui permettent de questionner le modèle dit « traditionnel » de la famille nucléaire. Ces nouvelles formes qui coexistent désormais viennent bousculer les normes sociales établies et réinterrogent ce que signifie « faire famille » en 2025. À travers ces évolutions, cette conférence invite à réfléchir à la manière dont la société française reconnaît et s'adapte à la pluralité de ces nouveaux modèles familiaux.

RENDEZ-VOUS MENSUEL À L'AUDITORIUM LOUNÈS-MATOUB

Droits des femmes dans le monde : que nous apprennent les luttes féministes à l'international ?

Mercredi 11 mars à 20h

Depuis la légalisation de l'interruption volontaire de grossesse en Argentine, l'interdiction du mariage des enfants en Sierra Leone ou encore l'inscription du droit à l'avortement dans la Constitution française en mars 2024, de réelles avancées ont marqué ces dernières années. Malgré ces avancées, les droits des femmes restent fragilisés : privation de libertés en Afghanistan, menace sur l'avortement aux États-Unis, retrait de la Turquie de la Convention d'Istanbul. Ces progrès et reculs soulignent l'importance des luttes féministes et la nécessité de les envisager dans une perspective mondiale.

Taiwan : la Chine peut-elle se permettre la guerre ?

Mercredi 8 avril à 20h

La question de Taïwan s'impose aujourd'hui comme l'un des conflits les plus prégnants de la scène internationale. Entre quête d'affirmation identitaire, rivalités et ambitions chinoises, l'avenir de l'île s'annonce incertain. Cette conférence propose d'explorer les fractures politiques et idéologiques qui structurent cette opposition, tout en envisageant les conséquences possibles d'un affrontement armé entre Pékin et Taipei.

RENDEZ-VOUS MENSUEL À L'AUDITORIUM LOUNÈS-MATOUB

Comment agir localement face à l'urgence écologique ?

Vendredi 29 mai à 20h

Face à l'ampleur et à l'urgence de la crise climatique, citoyens, collectivités locales, États et Union européenne sont appelés à prendre part à la lutte contre le réchauffement planétaire. Cette mobilisation soulève toutefois une question centrale : jusqu'où s'étend la responsabilité individuelle et à partir de quel point devient-elle une question d'action collective, relevant de l'organisation sociale et politique ?

Cette conférence propose d'explorer ces enjeux en mettant en lumière les leviers d'action dont dispose chaque individu dans son quotidien mais aussi ceux qui relèvent des choix collectifs, des politiques publiques et des cadres européens.

Cryptomonnaies : simple effet de mode ou monnaie du futur ?

Mercredi 24 juin à 20h

Depuis l'émergence du Bitcoin, les monnaies virtuelles ne cessent d'alimenter discussions et controverses. Faut-il les considérer comme un simple produit financier risqué, ou bien comme les prémisses d'une révolution monétaire capable de contourner les banques centrales ? Cette conférence propose d'évaluer à la fois le potentiel transformateur des cryptomonnaies et les limites notamment en termes de régulation de ces nouveaux outils financiers.

**Vous n'avez pas pu
assister aux conférences ?**

**Pas de panique ! La Ville a pensé à tout.
Retrouvez notre chaîne podcast Université
populaire permanente sur notre site ou sur
Spotify.**



Votre condensé d'actualité de la semaine

Informations pratiques • Culture
Événements • Actions et projets de la Ville



Abonnez-vous !

Restez connectés

Retrouvez toute l'information au
jour le jour sur nos réseaux sociaux

N'hésitez pas à partager vos photos
#kremlinbicetre #monkb

KB